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MIÉRCOLES 17 DE AGOSTO, 2011 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 CONTROLA PUEBLA PIRATERÍA EN EL SUR 

 

SIN AVAL, 90% DE CRÉDITO A ALCALDÍAS 

 

SE NEGOCIARÁ EN BLOQUE LA NUEVA LEY DE 
SEGURIDAD 

 

PRESO EN MADRID, UN MEXICANO POR PLANEAR 
ATENTADO 

 VAN ONG A SAN LÁZARO A DISCUTIR LEY DE SEGURIDAD 

 EXIGE EL PRI 520 MIL MDP 

 

PRESUPUESTO, SUJETO A LA SITUACIÓN GLOBAL 

 QUITAR TENENCIA, MAL NEGOCIO PARA ESTADOS 

 ACUERDA CONAGO ATACAR DELITOS DE ALTO IMPACTO 

 CHOQUE ONG-SICILIA POR LEY DE SEGURIDAD 

 ¡FATAL CHOQUE! 

 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

* Reconocimiento a la UAEM 

La Crónica: Durante su última asistencia como gobernador a la ceremonia de inicio de 
cursos, Enrique Peña Nieto reconoció los avances logrados por la UAEM en los últimos seis 
años, al ampliar su matrícula de 49 mil estudiantes a más de 60 mil, así como su 
infraestructura a cuatro planteles más, además de haber alcanzado niveles de excelencia 
que la colocan entre las mejores instituciones de educación superior. En la Ceremonia de 
Inicio de Cursos del Ciclo Escolar 2011-2012, donde el rector, Eduardo Gasca Pliego, 
sostuvo que el conocimiento y los valores son elementales para construir una sociedad libre 
de violencia y desigualdad, el mandatario mexiquense reconoció a esa institución educativa 
por su compromiso en otorgar a un cada vez mayor número de jóvenes  las herramientas 
para enfrentar con éxito los retos que significa el mundo laboral. (Pág. 12) 
 
* “Reformas Jurídicas y Premisas para una Política de Financiamiento de las 
Instituciones de Educación Superior con Visión de Estado” 
 
El Sol de México: A pesar de que hay una mayor demanda de ingreso de jóvenes a las 
universidades, más del 61 por ciento del presupuesto de la SEP aún se destina a la 
educación básica, revela la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de 
Educación Superior (ANUIES). En contraste, añade, a la educación superior se destina sólo 
16.6 por ciento.  
 
En el documento ―Reformas Jurídicas y Premisas para una Política de Financiamiento de las 
Instituciones de Educación Superior con Visión de Estado‖, presentado a la Cámara de 
Diputados, pone en evidencia la falta de una política para el desarrollo de la educación 
superior, ciencia, tecnología y cultura con visión de largo plazo. (Pág. 12) 
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* Siguen en huelga de hambre estudiantes rechazados por la UAG 

La Jornada: Estudiantes que presentaron a mediados de julio el examen de admisión para 
ingresar a carreras del área de salud de la Universidad Autónoma de Guerrero y fueron 
rechazados cumplieron este martes siete días en huelga de hambre en el kiosco del zócalo 
de este puerto. Los inconformes golpearon y prendieron fuego a monigotes que 
representaban a personajes de diversos partidos políticos (el gobernador Ángel Aguirre 
Rivero, el líder del Movimiento de Regeneración Nacional, Andrés Manuel López Obrador; el 
Presidente Felipe Calderón Hinojosa y el rector de la UAG, Ascencio Villegas Arrizón), y un 
escudo del PRI. (Pág. 37) 

* Enriquecer propuesta sobre seguridad en la UNAM 

La Jornada: Estudiantes de diversas instituciones públicas de educación superior celebraron 
que la UNAM ―retome su responsabilidad social y se mantenga abierta a debatir los grandes 
problemas del país como la inseguridad‖. Sin embargo, en una carta que entregaron ayer, 
solicitaron al rector, José Narro Robles enriquecer la visión de la comunidad, en particular de 
los jóvenes. (Pág. 12) 
 
* De Política y Cosas Peores.- Catón 
 
Reforma: En la Universidad Tecnológica de Santa Catarina, en Monterrey en donde ―se 
anunció la creación de una nueva carrera en la Universidad, la de Técnico en Atención a la 
Discapacidad, y la construcción de un edificio especialmente  diseñado para el servicio de los 
alumnos y maestros discapacitados, en el cual utilizarán los más modernos sistemas de 
avance ecológico-ambiental, con lo que esa Institución se pone a la vanguardia en América 
Latina.  
 
Estos esfuerzos han captado la ayuda de funcionarios sin cuyo apoyo todo esto no se podría 
llevar a cabo: el ingeniero José Antonio González Treviño, secretario de Educación Pública 
de Nuevo León ; el licenciado Raúl Plascencia, presidente de la Comisión Nacional de 
Derechos Humanos; la maestra María Esther de Fleischmann, coordinadora de Atención a la 
Discapacidad, y el licenciado Francisco Cisneros Rivero, director del Consejo nacional para 
el Desarrollo de la Inclusión de Personal con Discapacidad. (Pág. 15-Opinión) 
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SEP 
 

* “Ostensibles actos de proselitismo electoral” 
 
La Jornada: Integrantes del gabinete federal realizan en Michoacán ―ostensibles actos de 
proselitismo electoral‖ en favor de la candidata del PAN al Ejecutivo estatal, Luisa María 
Calderón Hinojosa, aseguró el gobernador Leonel Godoy Rangel, quien, en una carta dirigida 
al Presidente Felipe Calderón Hinojosa, exigió al Mandatario Federal mostrar ―respeto‖ al 
gobierno del estado y ―verdadera coordinación‖ para que, en caso de que sus colaboradores 
realicen nuevas giras por la entidad, lo hagan con apego a las leyes y al pacto federal. En su 
misiva, el gobernador emanado del PRD se refirió a las recientes visitas que los secretarios 
de Salud, José Ángel Córdova Villalobos; del Medio Ambiente y Recursos Naturales, Juan 
Rafael Elvira Quezada; y de Educación Pública, Alonso Lujambio Irazábal, hicieron a la 
entidad.  
 
Destacó que Lujambio estuvo en Michoacán a pesar de que se acordó -la carta no especifica 
con quién- diferir sus actividades. ―Las visitas de servidores públicos de la Federación en 
estas circunstancias resultan carentes de tacto y consideración para las autoridades 
estatales, y lo que es más grave: contravienen el régimen federalista y electoral que nos 
hemos dado los mexicanos, independientemente de la falta de coordinación que se genera 
entre ambos órdenes de gobierno‖, acota Leonel Godoy en el texto dirigido al Presidente de 
la República. (La Jornada 35, El Financiero 2, 30 y 33, Impacto 8) 
 
* Vanguardia Política.- Aurora Berdejo 
 
El Sol de México: Y ya que nos referíamos al uso de recursos del Gobierno para apoyar 
candidaturas. Ayer, el gobernador de Michoacán, Leonel Godoy, le envió senda carta al 
presidente Calderón en la que acusa a miembros del gabinete como el secretario de 
Educación Pública, Alonso Lujambio, de hacer giras por la entidad en abierto apoyo a la 
candidata del PAN y del Panal al Gobierno de ese estado, Luisa María Calderón. ¡Qué tal! 
(Pág. 12-A) 
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* Piden a Lujambio reformar las normas de evaluación de aprendizaje 
 
El Universal: Se aprobó pedir al Titular de la SEP, Alonso Lujambio, reformas a las normas 
de evaluación de aprendizaje en primaria, secundaria y normal, ―para evitar falsas 
impresiones en resultados de enseñanza‖. Se solicitó modificar los artículos 5 y 9 del 
Acuerdo 2000, publicado en 1994, para que la escala oficial de calificaciones se asigne en 
números enteros, del cero al 10, y no del 5 al 10, como se establece actualmente. (Pág. 12-
A) 
 
* Nombres, Nombres y…Nombres.- Alberto Aguilar 
 
El Universal: En el esquema avalado por la SEP de Alonso Lujambio y Salud que comanda 
José Ángel Córdova, los productos de portafolio escolar ahora bajarán de 140 a 130 calorías 
por porción, y amén de la limitación de grasas, este año  el desafío está en reducir también 
los niveles de azúcar y sodio. (Pág. 3-Cartera) 
 
* Historias de reportero.- Carlos Loret de Mola 
 
El Universal: Hay cuatro auditorías de la Secretaría de la Función Pública abiertas. Pero han 
arrojado los primeros resultados. En las próximas horas, la dependencia distribuirá varias 
notificaciones a funcionarios y ex funcionarios públicos involucrados en la fallida construcción 
de la Estela de Luz que hasta ahora es para el grueso de la población una estela de 
corrupción. (Pág. 6-A) 
 
* Fiestas del Bicentenario 
 
El Financiero: Los 3 mil millones, destinados  a las fiestas del Bicentenario, signada por 
Carmen García Bermejo: ―Una de las cien acciones comprometidas por Felipe Calderón al 
empezar su sexenio fue destinar recursos para la restauración y equipamiento de los 
principales recintos culturales del país. Así, el Conaculta propuso un monto de 3 mil millones 
de pesos; pero el Gobierno federal prefirió canalizar ese dinero sólo hacia los efímeros e 
impugnados festejos del 2010‖. (Págs. 36 y 37-Cultural) 
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* Gordillo estuvo ocupando dos plazas 
 
Reforma: Además de sus ingresos como lideresa del SNTE, Elba Esther Gordillo tiene 
sueldos de maestra y de directora de escuela en el Estado de México, los cuales son 
diferentes cada trimestre. El registro de nómina de la Secretaría de Educación mexiquense 
revela que algunos meses Gordillo ocupó dos plazas y cobró hasta 115 mil pesos; otros 
cobró menos de 30 mil pesos por una sola plaza. (Reforma 2, Metro 9) 
 
* Uso de Razón.- Pablo Hiriart 
 
La Razón: Por qué la Secretaría de Educación le dio 150 millones de pesos al SNTE para 
que tuviera un programa de recursos en la tele. (Pág. 4) 
 

* Bajo Reserva 

El Universal: Los conocedores de la política que frecuentan un restaurante francés de moda 
en Polanco levantaron las cejas la tarde de ayer al ver a dos comensales compartiendo el 
pan y la sal: Alonso Lujambio, Secretario de Educación y aspirante a la postulación 
presidencial del PAN, y Patricia Flores, la controvertida operadora a la que se le atribuye 
seguir teniendo línea directa con la residencia oficial de Los Pinos. Nos aseguran que 
podrían estar negociando la declinación de Lujambio. ¿Por iniciativa de la señora Flores, o 
ella portaba un mensaje? (Pág. 2-A) 
 
* Voto consciente, no corporativo en Nuevo León 
 
La Jornada: La coordinadora de la bancada del PAN en la Cámara de Diputados, Josefina 
Vázquez Mota, sostuvo que en el proceso interno para designar candidato del blanquiazul a 
la Presidencia de la República, espera de sus correligionarios de Nuevo León un voto 
consciente, no corporativo, en respuesta a que el domingo pasado simpatizantes de Ernesto 
Cordero le entregaron a éste 38 mil firmas de apoyo.  
 
Por otra parte, el gobernador de Jalisco, Emilio González Márquez, manifestó que ante el 
crecimiento de Vázquez Mota en las encuestas y el apoyo que ha recibido, no se sumará a la 
precandidatura de la diputada federal ni abandonará su deseo de ser abanderado del PAN.  



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

―Al contrario, en su momento seré la persona que va a recibir adhesiones y muy 
probablemente de Josefina o de Santiago (Creel) o de Ernesto (Cordero) o de Alonso 
(Lujambio), porque yo soy, y está mal que lo diga, el único que ha ganado una elección y el 
único que puede hablarle a los panistas y después a los ciudadanos, con datos en la mano, 
de que mi trabajo ha ayudado a que la gente viva mejor‖, sostuvo Emilio González, 
entrevistado ayer en el municipio jalisciense de Mascota. (Pág. 11) 
 
* Entrevista a Emilio González Márquez 
 
El Financiero: De manera insistente y consistente, pues es el mismo discurso reiterado 
desde hace varias semanas, el gobernador del estado, Emilio González Márquez, dijo que en 
su momento recibirá las adhesiones de los demás suspirantes para convertirse en el único 
candidato presidencial del PAN. ―En su momento, yo soy la persona que va a recibir 
adhesiones‖, indicó el gobernante en entrevista con varios medios de comunicación, durante 
una gira de trabajo en la que inauguró la ampliación de un hospital y encabezó la reapertura 
de un museo arqueológico. ―Está mal que lo diga, pero soy el único que ha ganado una 
elección‖, acotó tras aludir a la posibilidad de que Josefina Vázquez Mota, Santiago Creel, 
Ernesto Cordero o Alonso Lujambio sean quienes terminen declinando a su favor. (Pág. 35) 
 
* Sexto Patio.- Roberto Cruz Zúñiga 
 
Impacto: Y no sólo en el tema de la seguridad, también en lo económico y fiscal (¿damos 
una ―repasadita‖ a las sabias alocuciones de Ernesto Cordero?), político o educativo (¿y a las 
de Alonso Lujambio?). Como tal vez lo sea el 2012, de ‗vida o muerte‘ lo fue el 2011, 2010 y 
para atrás. Lo fue ayer y lo es hoy. (Pág. 2) 
 
* Razones 
 
Excélsior: …Tiene razón el ex presidente Vicente Fox cuando dice que el PAN está 
rezagado en la lucha por la Presidencia (aunque se entiende mucho menos por qué tanto 
empeño en señalar que el ganador de esos comicios será Enrique Peña Nieto). Está 
rezagado y mucho, sobre todo porque no se terminan de establecer los acuerdos internos 
para liberar a los hombres del gabinete que desean buscar la candidatura: Ernesto Cordero y 
Alonso Lujambio. (Pág. 8-A) 
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* La Gran Carpa de los Hermanos Fuentes 
 
El Economista: Mimo. Anda fiero el domador de la jaula jalisciense, Emilio González 
Márquez, ya que anda demeritando a sus compañeros de partido. El mandamás rechazó que 
vaya a declinar en favor de alguno de los otros aspirantes a la candidatura del PAN a la 
Presidencia. Aseguró: ―En su momento yo soy la persona que va a recibir adhesiones y muy 
probablemente de Josefina Vázquez Mota o de Santiago Creel o de Ernesto Cordero o de 
Alonso Lujambio, porque yo soy, y está mal que lo diga, pero soy el único que ha ganado una 
elección‖. (Pág. 5) 
 
* Así lo dice La Mont.- Federico La Mont 
 
El Sol de México: ¿A la baja?: La misma consultora ubicó a sus más cercanos 
contendientes Alonso Lujambio y Josefina Vázquez Mota en descenso frente al 33.9 por 
ciento del también senador con licencia, quien recientemente dijo a la militancia PAN-USA 
―que pese a la coyuntura económica existen condiciones para asegurar la continuidad en Los 
Pinos‖. (El Sol de México 9-A, La Prensa 6) 
 
* Desde el Cerro del Maguey.- David López 
 
Milenio: La contienda por la candidatura panista para la presidencia en 2012 avanza 
mientras prácticamente todos los participantes se mantienen en sus cargos públicos. Salvo 
Santiago Creel que solicitó su licencia ante el Senado de la República hace algunos días, el 
resto de los aspirantes albiazules se mantienen al frente de sus secretarías como es el caso 
de Ernesto Cordero en Hacienda y Alonso Lujambio en la SEP. Similar es el caso de 
Josefina Vázquez Mota quien se ha aferrado a su curul, a la Coordinación de la bancada 
panista en San Lázaro y a la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados. 
(Pág. 4-Edomex) 
 
* Pulso Twitter 
 
Reforma: @LujambioAlonso (Alonso Lujambio): Invitó a los alumnos del último grado de 
secundaria a participar en el XII Concurso Hispanoamericano de Ortografía‖. (Pág. 6-A) 
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* Habilidades digitales para todos 
 
Milenio: Estamos frente a la transición educativa, frente a un cambio paradigmático, 
sumamente complejo donde las comunidades académicas, como la Universidad Autónoma 
de Sinaloa, contribuyen a la transformación de las escuelas de educación básica‖, señaló 
Fernando González Sánchez, Subsecretario de Educación Básica, durante la presentación 
de nuevos materiales educativos para secundaria. En gira de trabajo por el estado de 
Sinaloa, el Subsecretario Fernando González acompañó al gobernador de la entidad, Mario 
López Valdez, durante el lanzamiento del Portal Explora de segundo y tercero de secundaria. 
(Pág. 11) 
 
* Trascendió… 
 
Milenio: Fernando González, subsecretario de Educación Básica, se ha negado a aceptar 
las propuestas de algunos partidos para ingresar en sus listas al Congreso para los comicios 
federales de 2012. El yerno de Elba Esther Gordillo dice que lo importante es sacar adelante 
la agenda educativa y que le sobra juventud para buscar cargos en otro momento. (Pág. 2) 
 
* La SEP, segundo lugar en requerimientos 
 
El Sol de México: De las 122 mil 138 solicitudes de la información recibidas por la 
Administración Pública Federal en 2010, el IMSS fue la Institución con mayor número de 
solicitudes ingresadas, puesto que recibió  23 mil 739, señala el Octavo Informe de Labores 
del IFAI. La dependencia que ocupó el segundo lugar fue la SEP con 5 mil 294 
requerimientos de acceso a la información y en tercer lugar se ubicó la Secretaría de Salud 
con 3 mil 994. (Pág. 5-A) 
* La Línea 10.- Demis Fuentes 
 
Metro: Quienes regresaron a sus casa con las manos vacías y más decepcionados, que 
como salieron por la mañana fueron algunos padres de familia y alumnos de la escuela 
Primaria Cristóbal Colón, en el pueblo de San Andrés Mixquic. Lejos de que la presencia del 
Secretario de Educación, Mario Delgado sirviera para anunciar que, por fin, se consiguieron 
los 42 millones de pesos que faltan para reconstruir este plantel, el funcionario perredista sólo 
les dijo que ahora sí van a pedirle recursos a la SEP para renovar esa escuela que tiene más 
de 70 años de antigüedad y que tuvo que ser reemplazada por aulas prefabricadas. (Pág. 
23) 
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SECTOR EDUCATIVO 
 

* Diálogo sobre plan universitario 

La Jornada: Los grupos parlamentarios de PRI y PRD en la Cámara de Diputados invitaron 
al rector de la UNAM, José Narro Robles, a presentar en sus respectivas reuniones plenarias 
la propuesta sobre seguridad que la Máxima Casa de Estudios difundió la semana pasada. 
Además, los priístas convocaron al ex procurador Jorge Carpizo MacGregor. (Pág. 12) 

* Réplica 

Reforma: Mario M. Delgado, secretario de Educación en el DF, en réplica a publicación de 
Miguel Ángel Granados Chapa, subraya que le llama la atención que su apariencia y 
complexión física sean el primer punto de su comentario, lo cual, quiere pensar, se ve influido 
por el hecho de no conocerse personalmente. Agrega que desde antes de trabajar en el 
Gobierno ha tenido la convicción de que es posible contribuir con instrumentos de finanzas y 
administración pública a dar sustento a una mayor inversión en la gente, manteniendo los 
equilibrios fiscales.  
 
Asegura estar convencido de que no sólo es posible, sino necesario, incrementar los 
derechos sociales y la formación de capital humano así como ofrecer mejores servicios de 
educación, salud, transporte y agua, entre muchos otros. ―Desde la Secretaría de Educación 
estamos instrumentando programas para atender y resolver los graves problemas que 
impactan directamente a los jóvenes, pero que en realidad afectan a toda la comunidad como 
la deserción en el nivel educativo medio superior, el desempleo juvenil, la problemática del 
acoso escolar (bullying) y el embarazo de adolescentes‖. (Pág. 18-A) 
 
* Solicitarán recursos a la SEP 
 
Metro: Lejos de que la presencia del Secretario de Educación del DF, Mario Delgado, en la 
Escuela Primaria Cristóbal Colón, en el pueblo de San Andrés Mixquic, sirviera para anunciar 
que, por fin, se consiguieron los 42 millones de pesos que faltan para reconstruir este plantel, 
el funcionario perredista sólo les dijo a los alumnos y padres de familia que ahora sí van a irle 
a pedir recursos a la SEP para renovar esa escuela que tiene más de 70 años de antigüedad 
y que tuvo que ser reemplazada por aulas prefabricadas. (Pág. 23) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 

* “Veto de bolsillo”  

Reforma: El Presidente Felipe Calderón Hinojosa firmó un decreto con el que avaló la 
reforma constitucional que pone fin al denominado ―veto de bolsillo‖, que permitía al Ejecutivo 
retardar la publicación de leyes o reformas aprobadas por el Congreso. La reforma establece 
un periodo de 30 días naturales para que el Ejecutivo publique un proyecto remitido por el 
Congreso o bien para hacer las observaciones; de no devolverse con éstas, el Ejecutivo 
cuenta con un plazo de 10 días para su publicación. (Pág. 2-A) 
 
* México Royal Tour 
 
La Razón: En el programa México Royal Tour, de la cadena estadounidense en español 
VMe, el Presidente mexicano -quien se estrena como guía turístico-  bucea, escala, rapelea, 
corta agave y rema en un río; las cámaras entran a su entorno familiar. El documental, donde 
Calderón recorre varios de los sitios más representativos del país y que busca promover la 
imagen turística de México, será estrenado en septiembre próximo en Estados Unidos. Sin 
embargo, un aspecto que no se puede pasar por alto es que al aún presidente de México se  
le ve haciendo uso de un helicóptero de la Fuerza Aérea Mexicana, y no precisamente en su 
calidad de jefe de Estado, sino de promotor turístico. (PP y 3) 
 
* Distribución de video 
 
Reforma: A pesar de que el Presidente Calderón se encuentra de vacaciones en Cozumel, 
su oficina de Comunicación Social distribuyó un vídeo y un discurso suyo fechado en Los 
Pinos ayer martes 16 de agosto. Se trata de ―las palabras‖ que el Ejecutivo ofreció durante la 
ceremonia en que firmó el Decreto que reforma los artículos 71, 72 y 78 de la Constitución 
que elimina el ―veto de bolsillo‖. (Pág. 2-A) 
 
* Ley de Seguridad Nacional 
 
Milenio: La Secretaría de Gobernación alcanzó un acuerdo con la Cámara de Diputados 
para debatir en bloque la Ley de Seguridad Nacional.  
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Con este acuerdo todos los involucrados (gobierno federal, legisladores de ambas cámaras y 
organizaciones de la sociedad civil) pondrán ―sus cartas sobre la mesa‖ para destrabar la ley 
que ha estado dos años y medio en discusión. (Ocho Columnas) 
 
* PRI exige aumento en el presupuesto 
 
Excélsior: El PRI considera que el presupuesto para los estados debe elevarse 148 mil 652 
millones de pesos en 2012. Esto significaría un aumento de 8% respecto del año en curso. 
Un documento interno que los legisladores federales priistas analizarán a partir de hoy rumbo 
al próximo periodo de sesiones estima que, en total, los recursos para las entidades 
federativas deben sumar 520 mil millones de pesos. Los panistas, por su parte, apostarán por 
cambiar la Constitución y obligar a los estados a poner controles para moderar su 
endeudamiento. (Ocho Columnas)  
 
* Consideran “meter paso veloz” 
 
Excélsior: El Secretario de Gobernación, José Francisco Blake, abrió un debate con la 
sociedad civil sobre las inquietudes que ha provocado la discusión de la Ley de Seguridad 
Nacional, que regularía la presencia de militares para funciones públicas en los estados. 
Blake dijo, al terminar la reunión, que ―necesitamos redoblar el esfuerzo, meter paso veloz 
para atender la incidencia delictiva que lacera y agravia el patrimonio y la integridad de las 
personas‖. (Pág. 16) 

* Deuda municipal en alcaldías 

El Universal: Nueve de cada 10 créditos contratados por los municipios del país carecen de 
aval, de acuerdo con información de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público.  Al cierre 
de marzo de 2011, la dependencia detalla que la deuda municipal asciende a 37 mil 672 
millones de pesos; de esa cantidad, 33 mil 351 millones se otorgaron sin garantía alguna. Los 
únicos gobiernos estatales que respaldaron a municipios para la contratación de créditos son 
Hidalgo, Coahuila, Tabasco y Zacatecas. Las delegaciones del Distrito Federal y los 
ayuntamientos de Tlaxcala no reportan montos de endeudamiento. (Ocho Columnas) 
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* Acuerdo con la Cámara de Diputados 
 
Milenio: La Secretaría de Gobernación alcanzó un acuerdo con la Cámara de Diputados 
para debatir en bloque la Ley de Seguridad Nacional. Con este acuerdo todos los 
involucrados (Gobierno Federal, legisladores de ambas Cámaras y organizaciones de la 
sociedad civil) pondrán ―sus cartas sobre la mesa‖ para destrabar la ley que ha estado dos 
años y medio en discusión. (Ocho Columnas) 
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Riesgos de mochilas pesadas 
DE LA REDACCIÓN 

El contenido de las mochilas que cargan los niños no debe exceder 15 por ciento de su 
peso corporal, ya que de lo contrario les puede generar problemas de salud, como dolor 
en cuello, hombros y espalda, fatiga, desequilibrio muscular y jaqueca, afirmó en un 
comunicado el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), a propósito del regreso a 
clases de los menores. 

Estos malestares se deben a que los menores deben cargar cantidades 
desproporcionadas de cuadernos, libros y útiles, y si a ello se suman problemas de 
obesidad o sobrepeso y el tiempo que permanecen sentados en una postura deficiente, 
los conflictos se acrecientan, advirtió Grisel Lupercio Montes, especialista de la unidad 
médica física y rehabilitación Siglo XXI. 

Para evitar el surgimiento de complicaciones de salud, se recomienda que los padres de 
familia vigilen que el peso de la mochila de sus hijos no supere 15 por ciento del peso de 
su hijo, ya que su cuerpo aún está en crecimiento. 

Algunos signos de alarma –dijo la especialista– son que el niño cambie constantemente el 
hombro con que carga, tenga dificultades para ponérsela o quitársela, presente marcas 
rojas a la altura de los hombros o sensación de adormecimiento en los brazos. 

Además, debe elegirse una mochila adecuada para los pequeños: proporcional al tamaño 
de su espalda y del ancho de sus hombros, y no sobrepase la espalda baja; con correas 
anchas, ajustables y acolchadas, y con varios compartimientos. 
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Brugada daría a la UNAM predio para otra prepa 
 
JOSEFINA QUINTERO 

La jefa delegacional de Iztapalapa, Clara Brugada Molina, se comprometió a buscar un 
predio y ofrecerlo a las autoridades de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM) con el fin de ampliar la matrícula de estudiantes en la demarcación. 

Al reunirse con jóvenes aspirantes al bachillerato que fueron rechazados del sistema de 
educación pública, Brugada aseguró que su gobierno pondrá el terreno para construir una 
preparatoria en la demarcación. Confió en que con ello no serán excluidos de su derecho 
a continuar sus estudios. 

―Necesitamos más escuelas preparatorias en Iztapalapa, más centros educativos, y 
tenemos que lograr que la UNAM incremente sus recursos para que se construyan; la 
mejor inversión que se haga debe ser destinada a la educación‖, sostuvo en la asamblea 
general de jóvenes excluidos del bachillerato en Iztapalapa. 

La funcionaria señaló que está pendiente la cita con el rector José Narro, y en cuanto se 
dé propondrá ampliar turnos en el CCH Oriente y dar el espacio para la nueva escuela. 
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USO DE RAZÓN * Pablo Hiriart 
Que siga el pleito 
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SEXTO PATIO * Roberto Cruz Zúñiga 
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El secretario o el candidato 

Si Ernesto Cordero decide quedarse hasta noviembre en la SHyCP correría varios 
peligros 

 
Para estas fechas, hace seis años, el PAN ya tenía decidido y preparado su proceso 
interno de selección de candidatos. A mediados de septiembre de 2005 comenzó 
formalmente la elección interna que concluyó con la designación de Felipe Calderón 
como candidato presidencial. Es verdad que las reformas electorales de 2007 redujeron 
los plazos de las precampañas y las campañas, pero el hecho es que todos los aspirantes 
están ya trabajando en la búsqueda de su postulación y, como siempre, la simulación 
termina empañando la legalidad (sobre todo cuando, como en muchos otros temas, esa 
reforma electoral no se basó en la realidad y las exigencias del país sino en el rencor o las 
cuentas pendientes de algunos actores políticos). 

En ese sentido, tiene razón el ex presidente Vicente Fox cuando dice que el PAN está 
rezagado en la lucha por la Presidencia (aunque se entiende mucho menos por qué tanto 
empeño en señalar que el ganador de esos comicios será Enrique Peña Nieto). Está 
rezagado y mucho, sobre todo porque no se terminan de establecer los acuerdos internos 
para liberar a los hombres del gabinete que desean buscar la candidatura: Ernesto 
Cordero y Alonso Lujambio. Mientras tanto, Josefina Vázquez Mota y Santiago Creel 
siguen con sus labores de proselitismo, haciendo evidente, además, que no parten de 
compromisos con la administración federal. En el caso de Josefina, planteando una idea 
más integradora; en el de Santiago, de mayor confrontación y volviendo a ser, como hace 
seis años, el candidato del foxismo. 
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El caso más delicado es el de Ernesto Cordero. Ayer trascendió una información, surgida 
en el PRI, de que Cordero habría anunciado a un grupo de empresarios que se quedaría 
hasta noviembre, cuando comienza formalmente la campaña interna, para atender la 
coyuntura económica y negociar el Presupuesto. Todo es posible, pero la estrategia que 
tenía Cordero era, hasta hace unos días, muy diferente y creo que mejor. Es verdad que 
Cordero está haciendo un trabajo muy intenso entre las dirigencias panistas para pelear 
por la candidatura y también que ha logrado apoyos muy firmes entre ellas. Pero sus 
índices de conocimiento entre la población, incluso entre los panistas, siguen siendo muy 
bajos. Eso no implica, como algunos creen, que entonces ya no podrá remontar ni 
siquiera en la interna, pero Cordero necesita una exposición pública mayor, porque si 
bien es cierto que para ganar la candidatura se requieren como máximo unos 300 mil 
votos de adherentes y activos del PAN y en eso la superestructura cuenta mucho, no se 
puede olvidar que esos mismos electores quieren un candidato que sientan que puede 
ganar los comicios. Por eso fue que Calderón derrotó a Creel hace seis años. 

Si Cordero decide quedarse hasta noviembre correría varios peligros. El primero y más 
evidente es que la situación económica internacional parece hoy relativamente controlada, 
pero sigue siendo muy volátil. Requiere atención de tiempo completo y una toma de 
decisiones muy clara y sin interferencias. Si Cordero se queda, será acusado una y otra 
vez de estar compitiendo con doble cachucha, con el peligro adicional de que cualquier 
tropiezo le será atribuido a su cartera. Segundo, porque es cuando menos difícil (y lo 
estamos viendo en estos días con el tema de las deudas fiscales de los estados) negociar 
el Presupuesto de Egresos y la Ley de Ingresos siendo al mismo tiempo aspirante 
presidencial. Los márgenes de negociación se reducirán en forma sustancial y el 
Presupuesto se partidizará aún más que en la actualidad. Tercero porque, si bien en la 
actual coyuntura la crisis le permite al secretario de Hacienda una mucho mayor 
exposición mediática, lo que puede mostrar no es el discurso que se espera de un 
candidato: lo peor que podría pasar es que el responsable de las finanzas públicas 
hablara y se pronunciara desde la perspectiva de un candidato presidencial. Cordero 
hasta ahora ha tenido cuidado en no hacerlo, pero con el paso de los días eso será ya 
inevitable. Y, cuarto, porque la permanencia en el gabinete lo aleja de lo que resulta 
siempre lo más importante en un candidato: el acercamiento a la gente. 
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¿Qué tendría a su favor la permanencia? Los reflectores del cargo público, la indudable 
influencia que se ejerce desde esa posición, la posibilidad de seguir trabajando sobre la 
superestructura panista y el argumento de que, en última instancia, para competir en 2012 
primero se necesita vencer en el PAN. Es verdad, pero una estrategia basada sólo en 
ganar la elección interna sin un fuerte posicionamiento de nombre entre la gente podría 
tener duras consecuencias para el panismo en 2012. 

Cordero, si quiere ser candidato, debería mantener el plan original: terminado el 
Presupuesto y asegurado el llamado blindaje económico, debería salir a buscar a sus 
electores. Se había dicho que eso ocurriría esta semana, si no es así, el tiempo y la 
circunstancia irán jugando en su contra. 
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CARLOS ORNELAS * A fondo 

Quienes nos dedicamos a la academia como tarea principal y al mismo tiempo hacemos 
periodismo no divorciamos los campos: el trabajo académico alimenta a la editorial y los 
hechos cotidianos nutren de realidad a la perspectiva analítica 
 
El ejercicio de articulista demanda estar al día, comentar el hecho sobresaliente de la 
semana, opinar sobre el dicho de algún personaje o hacer la crítica —y a veces el 
elogio— de los resultados de algún programa. 

―El periodismo‖ —me  dijo una vez Gerardo Galarza— ―es hacer el día, no la historia‖; o la 
filosofía o el proyecto académico, puedo agregar. 

Quienes nos dedicamos a la academia como tarea principal y al mismo tiempo hacemos 
periodismo no divorciamos los campos: el trabajo académico alimenta a la editorial y los 
hechos cotidianos nutren de realidad a la perspectiva analítica. 

Aunque rara vez se hace explícita, la orientación teórica está presente en las opiniones, 
interpretaciones y hasta en el uso frecuente de ciertas palabras que utilizamos. 

Por ejemplo, propuse un proyecto de investigación, Justicia, Libertad y Exclusión: las 
Consecuencias de la Política Educativa, como parte de mis labores en la Universidad 
Autónoma Metropolitana, mi casa abierta al tiempo. Permítaseme resumir sus premisas. 
Espero que se note la congruencia con mis comentarios de cada semana. 

Educadores, humanistas y políticos democráticos han imaginado sociedades justas y 
libres, donde convivan personas en igualdad de condiciones a pesar de la diversidad 
social. Ellos conciben la educación como un derecho fundamental y una de las bases de 
la democracia. El propósito principal de los sistemas educativos, conforme a esta visión, 
es fortalecer la inclusión social sin diferencias de clase, raza, religión (o creencia), género 
y habilidades personales. 
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No obstante, en muchas latitudes, las consecuencias de las políticas oficiales de 
educación parece que apuntan a lo opuesto. En lugar de incluir a todos y respetar la 
diversidad, las instituciones de educación parecen aparatos de control cuyas prácticas 
reproducen las desigualdades, la discriminación y la segregación sociales; en suma, 
engendran procesos de exclusión. 

Trato de construir un objeto de estudio que me permita trabajar en tres planos. Primero, 
en el ámbito de la teoría: la construcción de conceptos abstractos que permitan aventurar 
análisis, interpretaciones y explicaciones sobre las desigualdades educativas, la 
educación democrática, la justicia, la libertad y la diversidad, así como inclusión y 
exclusión sociales. 

Segundo, en el análisis de la política educativa de organismos internacionales, como la 
UNESCO y el Banco Mundial, y sus consecuencias en diversos países. 

Tercero, en el examen de las políticas nacionales de educación. 

La razón fundamental para que las metas de igualdad, libertad y progreso de la educación 
no se cumplan se debe a los ―efectos perversos‖ de la globalización, a pesar de los 
compromisos que signan los gobiernos en las conferencias internacionales. Según Martin 
Carnoy, ―la globalización, en los países en desarrollo (la mayoría) se articula en la forma 
de reformas políticas guiadas por criterios financieros cuyos intereses son la eficiencia y la 
eficacia. Es probable que sus efectos en los sistemas educativos incrementen las 
desigualdades educativas y el acceso a la escolaridad de los segmentos sociales 
desfavorecidos‖. 

El caso de México puede ilustrar esa contradicción. La Constitución de 1917 incorporó 
muchos de los rasgos del Estado democrático (o democrático liberal, como lo definió 
Norberto Bobbio). Instituyó la separación y el equilibrio de poderes, la elección de los 
gobernantes y los legisladores por medio del voto universal y secreto (la demanda 
principal que dio origen a la Revolución Mexicana), asentó las libertades básicas de la 
persona (de creencias, opinión, reunión, asociación y de libre circulación). También 
ratificó la noción de Estado secular. 
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Con las reformas constitucionales de 1946, en el artículo tercero, el de la educación, el 
Estado precisa que la democracia se entenderá ―[...] no solamente como una estructura 
jurídica y un régimen político, sino un sistema fundado en el constante mejoramiento 
económico, social y cultural del pueblo‖. Sin embargo, el grupo triunfador en la Revolución 
Mexicana trastocó la organización política plasmada en la Constitución e instauró un 
régimen corporativo, que negó los principios democráticos. 

La herencia de aquel régimen es el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación. 

        *Académico de la UAM 
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DESDE EL CERRO DEL MAGUEY * David López Cárdenas 

Servidores de medio tiempo 
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Apoyan incorporación a la UNAM sin cobro 

El 12 de agosto pasado, en este espacio, Rafael López González solicitó al rector de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, que esa 
institución ―nos cobije con los planes de estudio y programas del ciclo medio superior, de 
las ingenierías y licenciaturas, que nos incorpore sin cobrarnos‖. Es una petición clara y 
concreta. Ahora falta la respuesta del rector, quien, sin temor a equivocarnos, debe ser 
congruente a lo planteado en diversos foros; es decir, dará respuesta positiva. 

Creemos que toda la comunidad de la UNAM debe apoyar sin restricciones 
requerimientos de este tipo. Como académicos del plantel Azcapotzalco del Colegio de 
Ciencias y Humanidades, nos adherimos a esa solicitud. 

Guadalupe Susano Caballero y Emigdio Navarro Esquivel 
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Pide espacio para su hija en la carrera de medicina 

Agradezco un pequeño espacio para una petición urgente al rector de la UNAM y demás 
autoridades la máxima casa de estudios, ya que truncan los sueños de mi hija Estela 
Mary Zamora Uribe. 

Ella aspira a ser médico, por lo que en la fecha del trámite correspondiente para el pase 
reglamentado, en 2010, solicitó su ingreso a la carrera de medicina y sólo obtuvo ingreso 
en la de licenciado en enfermería, obteniendo al final del primer año un promedio de 
nueve. 

Como es su firme intención ser médico cirujano, en el ciclo que inicia, mediante un escrito 
dirigido al director de la FES Zaragoza-UNAM, con fecha 28 de julio de 2011, sólo obtuvo 
una respuesta lacónica de parte de la secretaria del director: ―no hay cupo‖. 

Me permito invocar una máxima jurídica: ―primero en tiempo en derecho‖, cuando ellos 
llegaron mi hija ya estaba ahí. 

Gerardo Jesús Zamora Laguna 
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Marcha por la autonomía de la UACM 

Se invita a la marcha del 17 de agosto, a las 15:30 horas, en defensa de la autonomía de 
la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM). 

Lugar de reunión: Fray Servando 99, plantel Centro Histórico. Coordinación, Estudiantil 
UACM 

Liliana Avendaño Palacios e Ivonne Arrazola Fuentes. 
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Vicisitudes de un reólogo en México 

BALTASAR MENA 
 
Recuerdo que a mi regreso a México, una vez concluidos mis estudios doctorales y las 
estancias posdoctorales en el extranjero, durante la entrevista de contratación al entonces 
Centro de Materiales de la UNAM, uno de los integrantes del consejo interno (un 
investigador con nombre de detergente que, por cierto, unos años más tarde se hizo 
director de dicho centro y enemigo acérrimo), me preguntó: ―¿A mí para qué me sirve la 
reología?‖. No lo sé, respondí; quizá para tratar de incrementar el flujo de amabilidad y 
buen humor en su forma de ser  (aunque realmente pensé: posiblemente le sirva para lo 
mismo que le sirve el cerebro… para nada). Años más tarde, cuando organicé el IX 
Congreso Internacional de Reología en Acapulco en 1984, el secretario de Gobierno de 
Guerrero, durante una entrevista, me dijo: 
 
—Es muy importante la reología para nuestro estado y en particular para su capital, 
Chilpancingo, pues tenemos muchos problemas con los reos que escapan de la cárcel. 
 
—No se preocupe, licenciado, haremos todo lo posible por resolver el problema —le 
respondí. 
 
De igual manera, el coordinador de la Investigación Científica de la UNAM, en cierta 
ocasión, me concedió el permiso oficial, el pasaje aéreo y los viáticos para asistir al 
Congreso Internacional de Teología, por lo cual le di las gracias a Dios. A partir de ese 
momento y hasta la fecha he librado una constante lucha para dar a conocer la reología 
en el ámbito científico, educativo y tecnológico del país. Tomó más de treinta años, la 
formación de muchos alumnos de posgrado, la impartición de un centenar de materias y 
bastante paciencia, pero actualmente es una disciplina relativamente reconocida en 
nuestro país. No obstante lo anterior, cuando me preguntan a qué me dedico en la vida, 
aún me cuesta trabajo responder ―soy reólogo‖; prefiero contestar: ―soy músico 
rocaronlero y profesor universitario‖, esto da mucho mejor resultado. 
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Claro que para obtener fondos de investigación para hacer reología he tenido que 
disfrazar los proyectos diciendo que eran del tema que estuviera de moda: energía solar, 
hidráulica, transferencia de calor, flujo granular, recuperación de petróleo, medios 
porosos, etcétera. Aún así, realmente no me puedo quejar, pues he logrado triunfos más 
allá de lo esperado y, sobre todo, cierto reconocimiento a nivel internacional, que al fin y al 
cabo, es lo que más cuenta para un científico. Sin embargo, han sido las incursiones 
tecnológicas las que me han hecho acreedor a premios y reconocimientos en México, es 
decir, la ingeniería como disciplina: la invención de un silo solar hexagonal para 
almacenamiento de granos alimenticios, una boquilla oscilante para extrusión de 
polímeros y materiales compuestos, el uso de transporte lubricado en tuberías que 
conducen petróleo pesado y recientemente mi participación en un sistema de 
construcción de viviendas prefabricadas dirigidas a gente de bajos recursos. En resumen, 
ha sido la formación de ingeniero y no de científico la que ha dado mejor resultado. Claro 
que debo confesar que de mis contribuciones prácticas, aunque algunas relativamente 
ingeniosas, ninguna ha sido adoptada por la industria o por el país de manera comercial; 
esto sería pedir demasiado. Han permanecido en el anonimato, es decir, no han servido 
para nada. Indudablemente, hubiera cambiado todo por haber triunfado como músico 
rocanrolero, algo parecido a los Beatles o, mejor aún, a los Rolling Stones; traté, sigo 
tratando, pero después de más de medio siglo de fallidos intentos empiezo a pensar que 
no lo lograré jamás. 
 
Los párrafos anteriores formaron parte de mi discurso de admisión como académico 
correspondiente en la Real Academia de Ingeniería, llevado a cabo en la sede de la 
misma en Madrid el 8 de junio de 2010. Los siguientes párrafos no pertenecen a esa 
charla, sino que son manifestaciones puramente personales. 
 
Es curioso que en México, al igual que en muchos otros países con un número 
sumamente bajo de investigadores con doctorado (uno por cada 10 mil habitantes), se 
tenga la tendencia a globalizar las ciencias y apilarlas en una sola academia, o a 
valorarlas por un solo comité; un claro ejemplo es el S.N.I.  
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donde físicos juzgan a matemáticos, electrónicos a industriales, civiles a mecánicos y 
cualquiera de los anteriores a los reólogos; mientras tanto, la tecnología, aunque se 
menciona y se incluye en consejos y secretarías gubernamentales, realmente no existe ni 
ha existido jamás; la industria nacional nunca ha invertido en tecnología propia ni en el 
desarrollo de la misma; tan sólo la importa del extranjero. Esto nos convierte en un país 
básicamente maquilador donde los pocos científicos están concentrados en  centros 
educativos y en universidades, cuyos sistemas de contratación no contemplan la 
generación de empleos para nuevos doctores generados por dicho sistema; es decir, los 
nuevos doctores no tienen posibilidad de encontrar empleo. 
 
Pero la verdadera joya de nuestro sistema es lo que hemos logrado hacer con la 
educación superior; tomemos como ejemplo a la UNAM: hace 50 años en Ciudad 
Universitaria habíamos unos 25 mil estudiantes en total; un gran porcentaje provenía de 
las escuelas particulares incorporadas y algunos de las preparatorias del sistema 
universitario; también había estudiantes de provincia y unos cuantos extranjeros. Los 
autobuses tenían su terminal en C.U. y circulaban gratuitamente por el circuito 
universitario sin atropellar a demasiada gente. Era posible, inclusive, nadar en la piscina 
olímpica o utilizar las canchas deportivas. Nos podíamos sentar en las islas y charlar, no 
había consumo de drogas y lo único molesto de la explanada de C.U. era la estatua de 
Alemán, cuya cabeza fue posteriormente dinamitada en alguna protesta estudiantil. 
 
En la actualidad, los estudiantes emergen del Metro por millares, como roedores por las 
alcantarillas;  los alumnos de escuelas incorporadas han desaparecido y han sido 
sustituidos por egresados de las Prepas y de los CCH. El ingreso, que anteriormente era 
por promedio, ahora es automático para las escuelas del sistema universitario y mediante 
un examen de admisión para los pocos lugares que hayan dejado libres las masas 
ceceacheras y preparatorianas. Ahora son más de 150 mil estudiantes tan sólo en el 
campus de Ciudad Universitaria y un total que sobrepasa los 350 mil en toda la UNAM. 
Claro que se debe aclarar que de los estudiantes que cursan la licenciatura, solamente un 
tercio de ellos la terminan. Por si esto no fuera suficiente, el posgrado universitario 
produce menos de cincuenta doctores al año, es decir, aproximadamente uno por cada 
diez mil estudiantes.  
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La plantilla de profesores e investigadores tiene un promedio de edades que sobrepasa 
los 55 años, no hay contrataciones ni es posible jubilarse con dignidad. Las becas al 
extranjero han desaparecido prácticamente; los fondos de investigación son cada día más 
escuálidos y competidos (cada año desde hace más de 40 se ha tratado de que se 
invierta el 1% del PIB en investigación y pasarán otros tantos sin que esto suceda). Es 
claro que al país no le interesa la ciencia y le agradaría tener tecnología siempre y cuando 
esta última fuera por generación espontánea. 
 
Pero no todo es negativo, estamos ganándole la guerra al narcotráfico, nuestros 
senadores y diputados están trabajando por el progreso del país (según nos dice la radio 
cada diez minutos), nuestros jugadores de futbol hacen sándwiches en lugar de goles, el 
crimen va en descenso al igual que el desempleo, el petróleo se administra mejor cada 
día, la pobreza disminuye (ya sólo tenemos un 40% del país en estas condiciones,  igual 
que en 1950), tenemos al hombre más rico del mundo, compramos más Ferraris que toda 
Latinoamérica junta y consumimos más camisetas verdes en dos semanas de mundial 
que los ocho finalistas juntos en los últimos diez campeonatos. No entiendo por qué nos 
quejamos. 


